

Von dem in Riga im vorigen Jahre bestehenden Comité zur Beschickung der Wiener Weltausstellung wurde auch mir der ehrende Auftrag, die internationale Ausstellung in Wien zu besuchen, um die etwa vorhandenen Neuerungen und Neuigkeiten auf dem Gebiete der Industrie den Gewerbebeflissenen der hiesigen Provinzen möglichst zugänglich zu machen, und einer von hier zu demselben Zwecke abgesandten Delegation von zehn Gewerbetreibenden beim Studium der Ausstellung rathend zur Seite zu stehen.

Der vorliegende, aus dieser Sendung entstandene Bericht ist, dem Sinne des Comité's entsprechend, so abgefasst und zusammengestellt, dass er, die hiesigen Verhältnisse möglichst berücksichtigend, vornehmlich Mittheilungen über solche Gegenstände enthält, die entweder durch die Wiener Ausstellung erst bekannt geworden sind, oder von denen es überhaupt zweckmässig erscheint, sie hierorts näher zur Kenntniss zu bringen, weil ihre Brauchbarkeit und Anwendbarkeit von Neuem durch dieselbe betont war.

Wenn ich nun zwar im Allgemeinen die Pariser Weltausstellung 1867 als geschichtlichen Ausgangs-